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1 仮処分を提起しました！
　2023年８月29日、佐賀地方裁判所に佐賀空港自衛
隊駐屯地建設工事差止仮処分の申し立てをしました。
債権者は駐屯地建設予定地の共有持分権者である漁業
者（元漁業者を含む。）４名、債務者は国です。
　申立ての１カ月前には、これまで、佐賀地域での運
動に取り組んでこられた「佐賀空港への自衛隊オスプ
レイ等配備反対地域住民の会」などが呼び掛けて、「オ
スプレイ裁判へのキックオフ集会」が開催され、佐
賀県内外から400名の方が詰めかけました。その場で
「佐賀空港オスプレイ等配備に反対する裁判を支援し、
地権者とともにたたかう市民の会」（略称「オスプレ
イ裁判支援市民の会」）が設立され、共産党から北九
州第一法律事務所の仁比聰平参議院議員、立憲民主党

から原口一博衆議院議員などによる連帯のあいさつも
ありました。

2 佐賀空港への自衛隊配備の動きについて
　2014年７月、国は佐賀県及び佐賀市に対し、佐賀
空港への自衛隊配備（目

め た ば る

達原駐屯地所属ヘリコプター
50機の移駐と陸自オスプレイ17機などの配備）を要
請しました。しかし、この要請にしたがうことは、こ
れまでの佐賀空港（現在の正式名称は「九州佐賀国際
空港」）の民間空港としての利用と全く異なる事態を
招来するものです。
　佐賀空港の建設計画は、1964年に始まりましたが、
産業誘致・近代化等の建設推進のうたい文句の反面、
漁業環境の悪化や生活環境の悪化等の懸念があり、漁
業者をはじめ地元住民の激しい反対闘争がありました。
結果として、1989年に着工、1998年に開港となりま
したが、建設同意の際に、当時の地元の８漁協は佐賀

県との間で公害防止協定を締結しました。その覚書付
属資料の中で、県は「自衛隊との共用はしない」と明
記しました。これは、当時戦争体験者である漁協の指
導者らの「自衛隊が使う＝軍用空港となるのであれば
攻撃目標になる。それは絶対に許されない」という思
いが結実したものでした。その平和への思いは、長年
引き継がれ、2010年の米軍普天間飛行場の佐賀空港
への移設に反対する県議会や佐賀市議会決議でも上記
公害防止協定の精神を根拠としていました。
　ところが、2022年11月にその公害防止協定を佐賀
県有明海漁協が見直し、かつ、昨年５月には自衛隊
駐屯地建設予定地の地権者（254名）の団体とされる
「国

こくぞうがらみ

造搦60ha管理運営協議会」が全員合意ではなく３
分の２以上の賛成の決議で売却を決定し、国と漁協と
の間で売買契約を締結してしまいました。
　佐賀空港に隣接した自衛隊基地の建設は、隣県・長
崎県佐世保に配備されている「水陸機動団」（日本版
「海兵隊」）を搬送する役割を持つことからも分かると
おり、反撃能力の保有までいわれる今日において、南
西諸島防衛・台湾有事も見越した強い攻撃性を有する
軍用空港化そのものです。自衛隊と米軍との一体化が
進む現在、「米軍は常駐しない」と言っても日米共同
訓練で米軍が利用することは必至です。
　そのため、この問題は、漁業者・地権者だけでなく、
広く佐賀平野（筑紫平野）及びその周辺住民の生活にしんぶん赤旗（2023年11月23日付）

佐賀空港自衛隊駐屯地
建設工事差止裁判

オスプレイ来るな！

仮処分審尋後の集会
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も多大な影響を及ぼす問題です。平和を願う日本中の
人々の問題でもあります。地権者の方々は、①平和へ
の思い（軍事的緊張のなか攻撃目標にされる危険が高
まる、オスプレイの危険や公害等）、②諫早干拓で傷
つけられた有明海及び筑後川周辺流域の漁業環境のさ

らなる悪化の防止（排水対策問題や持続可能な漁業の
確保）、③平和を基礎とする佐賀の生活環境の確保（バ
ルーンが飛ぶ空、ラムサール条約湿地に登録された東
よか干潟、子どもの育つ環境等）の思いで行動し、裁
判に立ち上がりました。

3 仮処分事件の概要
　土地の売却に反対する地権者らがその有する土地所
有権に基づき、また、人格権（基地建設による被害）
に基づき、国を債務者として自衛隊基地の建設差止め
を求めています。
　すでに昨年10月13日に債務者審尋、同月20日に債
権者審尋、11月22日・12月20日に審尋がそれぞれ実
施されました。今後、本年１月19日の期日が予定さ
れていますが、工事現場までの道路を毎日のように工
事用のトラックが多数通行しており、現地では急速に
工事が進められています。そのため、緊急に本裁判の
提起も行ないます。
　佐賀空港に隣接する駐屯地建設予定地は、元は国に
よる農地造成目的の干拓で作られた土地でした。この
干拓事業を開始する際に、漁業者らは、希望者への農
地の配分を約束され、その合意に基づいて漁業者らが

土地を共同で取
得した、という
のが所有権（共
有持分）主張の
根拠です。その
後、空港建設の
ために国から土
地の払い下げを受けた佐賀県は、漁協との間で売買契
約を締結し、その旨の登記もされているという形式的
な点をとらえて、国は漁業者らの所有権（共有持分）
を否定しています。
　類例のない所有権に基づく駐屯地建設差止めという
裁判に勝利し、軍拡の動きにくさびを打ち込みたいと
思います。ぜひ「オスプレイ裁判支援市民の会」にも
多くの方々の参加・寄付をよろしくお願いいたします。

4 全国で進む自衛隊基地建設、強化への動きに対抗するために
　九州全体を戦場とするつもりであるかのように、九
州各県で自衛隊基地建設、強化が強行されています
（長崎の水陸機動団配備、鹿児島の馬毛島基地建設、
福岡の築城基地強化）。大分でも新たに長射程ミサイ
ルの配備が可能な弾薬庫の整備が進められており、こ
れに対して、市民団体が新たに結成され、反対運動を
進めています。

　全国で進む自衛隊基地建設、強化への動きに対抗す
るために、各地の運動を結集させて大きな反対運動に
まとめ上げていくことも必要です。
　ともにがんばりましょう！！

　昨年９月22日、鹿児島市で2023年度の九州弁
護士会連合会の定期大会が開催されました。その
際、前年度（2022年度）の理事長を務めた私に
対し感謝状の授与がありました。
　九州・沖縄では2800名を越える弁護士が活動
していますが、それらの弁護士は、受任事件以外
に、弁護士過疎地での司法サービスの充実のため
の活動、障がい者・高齢者・子どもの人権を守る
活動、法教育、刑事弁護、えん罪防止のための活
動、消費者保護、環境保護、平和や憲法を守るた

弁護士 前田　憲德

めの活動など多様な人権活動を展開しています。
　近年、いろいろな事情から、弁護士の経済的基
盤が弱くなり、弁護士を目指す人が減りつつあり
ますが、人権擁護と社会正義の実現を使命とする
弁護士集団は、社会には不可欠の存在だと思いま
すので、皆様のご理解とご支援をよろしくお願い
いたします。

7月29日キックオフ集会

「オスプレイ裁判支援市民の会」 
 への参加・寄付はこちらから

九弁連理事長の功績に対して

 感謝状を授与されました
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今回の「Hokkyu」では、弁護士の
息抜きのしかた・明日への活力の元をご紹介します。

明日への活力に！

弁護士の
息抜きのしかた

今年もよろしくお願いします！
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　イスラエル軍がとうとうガザ最大のシファ病院を

攻撃しました。世界保健機構（ＷＨＯ）は〝病院が

「死の領域」となり「絶望的な状況」にある〟と強

調し、患者と職員の即時退避を求めています。それ

でもイスラエルは大規模攻撃をやめないのか。「自

衛権」で許されることでは断じてありません。

　かつて訪ねたヨルダン川西岸自治区の難民キャン

プは、狭い土地に人があふれ仕事もまともにありま

せんでした。そうした難民キャンプや多数の民間住

宅、病院、学校、人道支援施設までもイスラエルは

攻撃し、保育器がなければ生きられない新生児をは

じめ子どもと女性たち、民間人を無差別に殺戮し、

傷つけ、壁と武力封鎖で水も食料も燃料も電気も医

薬品も絶って人々を野ざらしにしています。これを

「戦争には民間人の犠牲がつきまとう」（イスラエル

高官）と開き直るのか。目の前で進行しているのは

国際法が固く禁じるジェノサイド－集団殺害・集団

殺戮にほかなりません。大勢の人々を無差別に死に

追いやり、生活基盤の全てを奪う深刻な人道的危機

によってもたらされるのは、暴力と憎悪の最悪の連

鎖でしかありません。

　イスラエルはガザ攻撃を即時中止せよ。ハマスは

即時人質を解放せよ。双方は即時停戦のための交渉

のテーブルにつき、少なくとも人道的休戦を求めた

10 月 27 日国連総会決議を遵守せよ。圧倒的国際

世論こそ命を救い平和を取り戻す道です。

　ここに至ってなお岸田総理は「現実の状況を確認

できない立場にある我が国として法的判断をする立

場にはない」（11月 1日参予算委答弁、山添拓質問）

とアメリカの顔色ばかりみて抗議もしないのか。

　かつて日本政府は中東問題解決の原則として、パ

レスチナ人の自治権、国連憲章に基づく正当な権利

の承認と尊重、イスラエルの占領地からの撤退を掲

げ各国に働きかけました（1973 年二階堂官房長官

談話など）。9条をもつ唯一の戦争被爆国。ガザの

危機はこの国のありかたにつながっています。

QRコードから動画をご覧いただけます

日本共産党九州沖縄

　「こんな人権後進国のままでいいはずがない」―

入管法改悪ＮＯ！の先頭にたった若者たちの姿は鮮

烈でした。無権利と絶対的貧困下におかれた難民た

ちと積極的につながり、「この人たちがもっと残酷

な仕打ちをうける日本には生きていきたくない」「い

ちばん弱い立場におかれている人の人権が守られな

い社会で私たちの人権が守られるはずがない」と声

を上げたのです。とことん行き詰まった自民党政治。

どれだけ多くの人たちが「せめてささやかな人生を

全うさせてくれ」と願っていることでしょう。

　権威ある歌壇誌にも憤りが迸りました。「角川短

歌８月号で仁比さんが謳われている」と知らされ驚

いてめくってみると、確かに巻頭に「一票を投じた

りし仁比聡平の不意の涙声　花のごとしも」「『国家

にとって好ましくない』わたしならいづへの山へ送

還されむ」「心尽くして応援スピーチしたりしは六

月の雨の橘通り」「本会議に法務委員会に街宣に仁

比聡平の働きたふと」と詠まれているのです。参院

選を全力で応援下さった宮崎の歌人・大口玲子さん

の作品でした。御両親を介護する孤独な重圧のなか

国会の闘いに注目して頂いたことが伺われ、思わず

涙が滲みました。

　励まし励まされ。還暦を迎え、新しい日々に挑戦

です。　　　　　　　　　　（2023年11月25日記）

にひ そうへいの活動

イスラエル大使館前で
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　2023 年９月 29日、北九州市が進める「城野ゼロ・

カーボン先進街区」内シティガーデン BONJONO

のマンション瑕疵について福岡地方裁判所小倉支部

に集団提訴しました。原告は区分所有者８戸９名で、

被告は設計・施工・販売に関与した３社です。

　弁護団は福岡にある弁護士法人奔流の池永修弁護

士を中心に４名です。提訴前に交渉も行っていたよ

うですが、私は今回の提訴から加入しました。池永

修弁護士はマンション紛争の経験が豊富で尊敬でき

る弁護士です。

　さて、「城野ゼロ・カーボン先進街区」は城野駅

のすぐ北側で、城野駅周辺がキレイに整備されてい

ますがその地区です。同地区は北九州市が進める「環

境未来都市北九州市」の低炭素・省エネルギーの主

要プロジェクトに位置づけられており、エコ住宅や

エネルギー利用の最適化、公共交通の利用促進など、

様々な低炭素技術や方策を取り入れゼロ・カーボン

を目指した先進の住宅街区とされています。

　さらに、同地区内に建設されたシェアタウンプロ

ジェクト「みんなの未来区 BONJONO」は国土交通

大臣賞を受賞するなど全国的な注目を集めていた事

業のようです。

　今回、提訴したシティガーデン BONJONO は同

地区内のマンションです。原告が最初に異常に気づ

いたのは「音」とのことでした。物を落とした音が

なぜか天井から響いてきたり、隣や下の生活音が生

活・睡眠に支障がでるほど鮮明に聞こえたり、隣と

接していない部屋の外壁コンクリートから人の声や

音が聞こえたり異常だったようです。あまりに異常

であったため専門家に調査してもらったところ遮音

構造だけでなく、防火構造や断熱構造においても設

計図書と異なる杜撰な施工が行われていたことが判

明しました。

　今回の裁判で弁護団が瑕疵と主張しているのは

①防火構造の欠落： 排気ダクトの火災条例違反
②遮音構造の欠落： 外壁、界壁、胴縁・石膏ボード、遮
音シート、遮音壁・間仕切り壁等の全般的な施工不備
③断熱構造の欠落： 断熱材の厚み不足や随所の断熱欠損
です。

　北九州市の作成した「城野ゼロ・カーボン先進街

区まちづくりガイドライン」では集合住宅には「次

世代省エネ基準を超える水準の断熱性能」が求めら

れていますが、売りであったはずの断熱性も、実際

には断熱材の厚み不足で断熱性能が欠如した状態に

なっています。

　今回、原告のみなさんは勇気を振り絞って裁判に

起こす決意をしました。マンションは当然ながら安

い買い物ではありません。簡単に引っ越しもできま

せん。原告の願いはマンションを本来の瑕疵のない

状態に修繕して欲しいということです。当然の要求

だと思います。原告の皆様が自宅内で当たり前の生

活ができるよう、弁護団の一員として闘っていきます。



　　信用情報に関する
弁護士のアドバイス

昔の借金そのままにしていませんか？

　昔の借金について請求が来
なくなったからといって安心
してそのまま放置していませ
んか？

信用情報機関に記録が
残っています

　業者から請求が無くなっても信用情報には「延
滞」の記録がしっかり残っています。
　信用情報とは借入状況や返済状況の記録で借入
残額や延滞の有無などが記録されます。金融機関
は新規契約の際にその信用情報を参考に与信判断
をしますので、延滞の記録が残っていると新規借
入れやクレジット契約の審査に通らない可能性が
あります。

信用情報の消し方 ～消滅時効の援用

　金融機関からの借金は最終取引から５年で消滅
時効にかかります。しかし、5年経過すれば自動
的に借金が時効で無くなるわけではありません。
こちらが消滅時効を主張して初めて法的に借金が

消滅することになります。
　長期間返済していない場合、時効になっている
可能性が高いと思いますので、信用情報を確認の
上、記録が残っていれば消滅時効を援用すること
で債務の消滅と信用情報の削除ができます。
　信用情報は主にJICC（日本信用情報機構）と
CIC（信用情報センター）などが管理していま
すが、消える時期に違いがあります。現在は、
JICCは時効援用し債務がなくなれば業者の届出
によってその時点で記録が削除されます。CICは
業者からの届出後、５年の経過によって削除され
ます。
　ただ、いずれも消滅時効の援用をしないといつ
までも消えません。

まずは信用情報の取得を

　信用情報は先ほどのJICCとCICのホームページ
に開示のやり方が載っていますので気になる方
は開示手続きを取られてみて下さい。手数料は
1000円程度です。

弁護士にご相談下さい

　ご自身の信用情報に不安
を感じる方は、一度ご相談
ください。昔の借金が信用
情報に残ったままになって
いる場合、弁護士にご相談
頂くことで消滅時効の援用
と信用情報の削除手続きを
行うことができます。

昔の借金に
注意！
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●相談時間
月～金曜日 10：00～11：30 / 13：00～18：00
　土・日曜日 13：00～16：00
●相談料
法律相談料は45分まで5,500円（税込）です。

北九州第一法律事務所 検　索

登録いただいた方には、ホームページの最新情報や事務
所のイベントなどを紹介します。また、登録後１回に限り相
談料を4000円（通常 5500円）とします。左のQRコー
ドからご登録ください。

各種事件報告や法律の豆知識の情報を増やしました。離婚や労
働事件のページも充実させました。ホームページからの相談予約
もできます。右のQRコードからご覧ください。

西小倉
小学校

弁
護
士
会
館

小倉北
警察署

金田2丁目
バス停

←到津

←木町

新小倉病院

福岡地裁
小倉支部

北
九
州
都
市
高
速
道
路

戸畑IC

紫川IC

小倉西
郵便局

事 務 所
（リーガルタワー2F）

福岡県北九州市小倉北区金田二丁目６番４号
リーガルタワー２階
TEL：093（571）4688　FAX：093（571）4048
URL：https://kd-lo.gr.jp/

法律相談のご案内 ☎０９３（５７１）４６８８
《土曜予約専用》☎０９３（５７１）３３５５

法テラス
利用による
無料相談も
できます

ホームページもご覧ください

ご友人・ご親族を紹介ください

LINE 友だち募集中


